

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lanzeta, número 11
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA
Lunes 10 de Mayo de 1920

Núm. 3.379

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 206
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

El programa del Congreso Nacional de Educación

¡Ya tenemos programa!
El semanario obrero «El Adalid», en su número del día 13 de Marzo, llamaba la atención de los católicos con estas palabras: «Por ahí se va diciendo que muchos de los personajes que pasan a nuestra isla para colaborar en las tareas del Congreso, son rabiamente izquierdistas. Si éstos fuesen mayoría, temblamos con solo pensar lógicamente el mercado desdén, cuando no la acerba crítica, que sufriría la educación desde el punto de vista católico».

Como no nos gusta pecar de precipitados, a pesar de esa justísima voz de alerta, dada por el intrépido semanario obrero, decidimos esperar, pero una vez conocido el programa, nos vemos obligados a confesar que el articulista se quedó corto al tratar de poner en guardia a los católicos contra las tendenciosas orientaciones que se decía entonces, y sabemos ahora, que iban a darse a los trabajos preparatorios del Congreso.

Ha llegado, pues, la hora de romper ese mutismo, que habrán de agradecer los de la acera de enfrente y perdonarnos los adictos a nuestra bandera. Si nos impusimos el más absoluto silencio, lo hicimos obediencia a las más elementales reglas de la prudencia. ¿Cómo íbamos a sacar prematuramente una obra que se realizaba en el más recóndito aislamiento, ocultándola cuidadosamente, y hoy podemos decir tendenciosamente, a las miradas del público y, por tanto, una obra que no se sabía a punto fijo si sería verdaderamente cultura o marcadamente tendenciosa? Hoy esa duda ha desaparecido con la aparición del programa, y su contenido nos obliga a fugas sin piedad la obra parcial que nos revela su contenido. Cuarenta y ocho son los temas propuestos. La oportunidad de algunos de ellos es a todas luces dudosa y discutible desde el punto de vista pedagógico, social y religioso; pero, aun prescindiendo de ese defectuoso detalle, los ponentes son, en su gran mayoría, caracterizados adversarios de las doctrinas católicas, y los incondicionalmente adictos a éstas no llegan ciertamente a una docena. ¿Qué es lo que se ha pretendido con

esa odiosa preferencia por los elementos de la izquierda? La respuesta para el católico es evidente y notoria.

Decidida debe ser, por tanto, su conducta.

Maestros mallorquines!

Ante esa latente amenaza a los principios de vuestra religión, en tan delicada materia como es la Enseñanza y la Educación, no podéis en conciencia permanecer inactivos. Todos, religiosos, clérigos o seculares, públicos o privados, estéis o no en el ejercicio de vuestra profesión, debéis acudir presurosos al Congreso para rebatir con energía esa repugnante inversión de errores que se veceña y difundir con denuedo la refulgente luz que dimana de los principios cristianos, para que se convenzan de una sola vez nuestros adversarios de la incomparable superioridad de la pedagogía católica.

Maestras mallorquinas!

religiosas y seculares, públicas o privadas, ejerzáis o no vuestro ministerio, un deber de conciencia reclama vuestra presencia en el Congreso, para dar testimonio de aquella fe, que honráis con vuestra reconocida virtud y piedad.

Rvdos. Párrocos!

y Vicarios in capite de los pueblos de Mallorca en que funcionan escuelas del Estado, vosotros, que tenéis el derecho y el deber de velar por la pureza de la fe y costumbres de la juventud, acudid cuanto antes a inscribiros al Congreso. Por el art. 11 de la ley de 9 de Septiembre de 1857, sois maestros natos de Doctrina y Moral en las escuelas nacionales. No pueden negaros la admisión.

Católicos todos!

los que tengáis algún título que acredite vuestro derecho o vuestra notoria competencia, no admitáis dudas ni vacilaciones; remitid a tiempo el boletín de inscripción y solicitud de ser admitidos como Congresistas. Así trabajaréis por Dios y por la Patria.

Nota importante.—El plazo de inscripción terminará el día 31 de Mayo. En esta Redacción se facilitarán informes para el envío de los boletines de inscripción.

La Alcaldía

Sólo hace un mes, día más, día menos, que el concejal maurista don Bartolomé Fons fué elegido para ocupar la Alcaldía de esta ciudad, y ya ha tenido que presentar la dimisión del cargo, en cumplimiento del pacto de los partidos conservador, maurista y liberal, que establece que tan importante puesto sea desempeñado por un concejal del partido político a que pertenece quien ocupe la Presidencia del Consejo de Ministros.

Realmente, es de lamentables efectos el referido pacto, que somete a los frecuentes cambios de Gobierno un cargo que requiere cierta larga permanencia en él, si ha de dejar huella la gestión de quien lo ocupa.

Cuando don Francisco Barceló y Calmarí dejó de ocupar la Alcaldía, nos dolimos ya de que persona que con tanto acierto la desempeñaba y cuya gestión merecía el aplauso público, tuviera que abandonar el cargo en virtud del convenio establecido entre los partidos políticos, que parece que atienden más a sus propios intereses que a los de la Ciudad. Aunque hoy vuelve el señor Barceló al puesto que con tanto éxito desempeñaba, no por esto hemos de indicar de nuevo la esterilidad de esas frecuentes mudanzas, que impiden que el Alcalde desarrolle el más mínimo programa, por muy buenos que sean sus propósitos. El ejemplo del señor Fons lo confirma: el edil maurista estaba animado de los mejores deseos; pero ¿qué plan preconcebido iba a desarrollar, si sabía que la crisis que se venía anunciando había de impedirle el desarrollo de toda iniciativa que exigiera, por lo menos, cierto plazo? Forzosamente, durante el mes que ha desempeñado el cargo, no podía extender su acción más allá del círculo dentro del cual le hemos visto desarrollar su reconocido celo.

Mucho se tronó contra los Alcaldes de Real Orden, mas, al fin, se obtuvo la deseada independencia para que el Ayuntamiento pudiera elegir a la persona que había de ocupar el cargo. Parecía que con ello se obtendría la estabilidad que se eschaba de menos; pero, de hecho, no ha sido así. Por otra parte, el Comité político es el que realmente indica la persona que ha de ser elegida, como antes proponía el edil en quien había de recaer el regio nombramiento.

Prescindamos de procedimientos, que pueden ser discutidos; pero reconocemos que es condición esencial, para realizar una buena gestión en favor de Palma, que los Alcal-

des no pasen fúlgamente por el cargo, al frente del cual debería permanecer quien recibiera la consagración del aplauso público, fueren cuales fueren los pactos políticos, por encima de los cuales debe estar el bien de la Ciudad.

Menos mal que esta vez la elección recaerá, según parece, en la misma persona que antes ya desempeñaba, con el aplauso de todos, la Alcaldía. El señor Barceló y Calmarí no es un Alcalde nuevo; puede decirse que es un Alcalde que reanuda sus tareas después de un breve descanso. Ello es una garantía: el éxito de la primera etapa hace esperar que la segunda será también beneficiosa para nuestra población.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Haciendo patria

Admirame sobremedura la constancia y labor invencibles de mi amigo Bauzá Adrover, de Felanitx, en remover archivos buscando, en sus vetustos y polvorientos legajos, perlas históricas de su amada tierra para engastarlas después en preciosos opúsculos y legarlos liberal y galantemente a las generaciones póstumas.

La labor incansable de Bauzá Adrover es a todas luces meritísima por lo patriótica. Porque el hombre que consagra todas sus energías, sus pensamientos, palabras y obras a recopilar, a recoger y guardar en preciosos estuche, para que no se pierdan, las riquezas históricas que yacen olvidadas y desmenuadas en los archivos y bibliotecas sin ningún otro ideal que enaltecer el terruño que le vio nacer y adoctrinar moral y socialmente a sus coterráneos con el valioso ejemplo de los que fueron sus gloriosos ascendientes, hay que confesar largamente que pone la corona a toda la variante de fases y manifestaciones sobre las que gira y se mueve la grandeza de un pueblo.

Tengo a la vista, generosamente ofrecidas por Bauzá Adrover, todas las producciones de su laboriosa pluma, y cada una en particular y todas en conjunto representan un cúmulo de sacrificios y desvelos de difícil enumeración imperitos en la materia, no nos atreveremos a bibliografiarlas como sería de desear; únicamente las citaremos por el orden y año de su publicación.

Apuntes históricos de Villa Fírmata

(República Argentina), en donde residió el autor ejerciendo su ministerio Sacerdotal, es la compilación de los sucesos civiles y religiosos acaecidos desde 1888, año de su fundación, hasta 1907, fecha en que se repatrió. La Comisión de Fomento de aquella región, mandó imprimir dicha obra, de 150 páginas, la que le valió honoríficos plácemes de aquellos argentinos.

—Album Trinitario, obsequio a las Hermanas Trinitarias de Felanitx con motivo del primer centenario secular de su fundación. Consta de 140 páginas, todas ellas consagradas al historial y enaltecimiento de tan benemérita Congregación. (Tipo-litografía de Amengual y Muntaner, año 1910).

—Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paúl. Su origen y sus progresos. 1917.—Tip. de A. y Muntaner. Es una acabada monografía histórica de dicho Instituto en Felanitx; desde su erección en 1798 hasta el presente, con las biografías del benemérito fundador el Muy Ilustre señor don Antonio Roig, Canónigo Magistral de Mallorca, de Sr Benilde Julia y Roig y de todas las religiosas que forman el Rol Prioral de aquel Convento. Consta de 118 páginas y dos grabados.

—Florencia del Clero de mi tierra, de 152 pántas. Comprende desde el siglo XIV el XIX, y es un justo homenaje a la memoria de sus predecesores felanitenses en el Santo Sacerdocio, que más se distinguieron por su ciencia y sus virtudes.

—Orígenes de la Congregación Diocesana. Hijos de Nuestra Señora de la Providencia (Congregación de Felanitx). Un fol. de 57 páginas, elegantemente impreso, como todos los demás, en los talleres de Bartolomé Reus, de Felanitx, en 1918.

—Sonrisas celestiales de mi tierra y Festas Patronales de Cas Concós que acaban de salir de los citados talleres felanitenses. Integran el primer opúsculo acabadas biografías de ilustres religiosos, entre las que sobresale la del Ven. Sr. Bartolomé Catany, irrecusable hijo de Felanitx; y el segundo, a título de sermón, es un monumento histórico, cívico-religioso, que debe agradecer eternamente a su autor aquel religioso vecidario.

Y, según leemos en la portada de la última de sus obras impresas, tiene preparada para su publicación, «Reminiscencias históricas del Convento de Agustinos de Felanitx», e inédita la Historia de su ciudad natal. Todas y cada una de dichas producciones son atestado irrecusable de inmensos sacrificios y consideres dispendios, a la par que revelan en Bauzá Adrover, una voluntad férrea y la paciencia del benedictino, leyendo documentos y formando apéndices que justifiquen sus asertos históricos, circunstancia recomendable que avalora los trabajos meritorios del autor, objeto de estas líneas.

Quizá nos cueste alguna reprimenda a C. Bauzá Adrover el atrevimiento de lanzar su nombre sobre las columnas de CORREO DE MALLORCA; pero debe saber el amigo que por ello no cejaremos en la empresa de hacer justicia a los que hacen patria, como la hace tan laborioso y ejemplar sacerdote. A cada uno lo suyo y todo para Dios. Si en cada pueblo hubiese un hombre solícito y abnegado que mates sus ojos en el silencio y solitaria mención de los archivos y bibliotecas, hurgando ansioso las piedras preciosas que ellos encierran y las depositaran como Bauzá Adrover en preciosos estuche, merecería las bendiciones de las generaciones futuras, ya que las presentes, por ciertas causas que dejamos de apuntar, desconocen o aparentan desconocer el mérito de tan plausible obra.

F. T., Pbro.

Nota política

De «La Vanguardia» de Barcelona: «Madrid. Ahora se da una nueva versión a la extraña constitución del nuevo Gobierno, que ha sorprendido al mismo partido conservador, que representa en el Poder, y al consignarse la impresión de interinidad, interinidad más o menos larga, según dicten las circunstancias, que el Ministerio ha producido en la opinión pública, también se explica como etapa preparatoria para una solución definitiva.

Parece que hay aún esperanza de llevar a efecto la concentración de todas las fuerzas conservadoras, y se quiere dar un margen de tiempo para que las negociaciones sigan su curso y produzcan el resultado que se persigue.

En esa esperanza coinciden los mismo los conservadores ministeriales que los conservadores de las otras ramas. Por lo pronto se han apagado los fuegos y ya no se habla de romper hostilidades en la primera ocasión que se presente. Es posible que esta repentina benevolencia sea simplemente una cuestión de táctica. Conviene esperar a que se despeje la incógnita de si hay decreto de disolución en puerta; si lo hubiera, es natural que los conservadores no ministeriales aspiren a una reciprocidad de trato en las nuevas elecciones generales, ya que en las últimas se dió trato de favor, más que de igualdad, a los parlamentarios que figuraban en el partido que ascendió el señor Dato.

Los momentos son de expectación y de espera. Todos están atentos a lo que pueda pasar y vigilan lo que se prepara.

Si el actual Gobierno logra imponer un sentido de autoridad y cuenta con algún

Motores a gas pobre

Ha llegado a esta Capital y se hospeda en el Hotel Alhambra, el representante general en España, de la casa TANGYES de Birmingham, don Urbano Blancs, el cual facilitará cuantos datos se le soliciten referentes a motores a gas pobre y bombas para el agua, durante los quince días que permanecerá en esta Isla.

Depósito exclusivo en las Baleares

Máquinas alemanas para coser, bordar y hacer medias

«Werteim y Seyfert»,

Pianos y Auto-pianos

«Bernstein Wolf»,

INSTRUMENTOS y Música en general

Castell y Massot, Santo Domingo 4 a 10, Palma

AVISO.—Advertimos a nuestros clientes desconfiar de toda máquina de dichas marcas que no salga directamente de nuestra casa.

acierto en su gestión ministerial, la situación política puede cambiar completamente de aspecto, y lo que se ha tenido por situación interina puede convertirse en situación definitiva, con todas sus consecuencias.

Un Gobierno que acierte a gobernar no puede ser hostilizado por los partidos políticos en la disputa del Poder, ya que tendrá la confianza de la Corona y el apoyo decidido de la parte más sana y desinteresada de la nación.

¿La fiesta del trabajo?

De un artículo de «El Universo», de Madrid:

«Tiene gracia la caricatura de «Le Journal» (30 Abril). Titúlase «Primer de Mayo» y representa la modesta vivienda de un trabajador; él, echado en la cama, despierto, boca arriba, saboreando con delectación morosa el tabaco de su entendida pipa; ella, barrriendo la habitación y cirrigiendo la palabra a su marido: «Deberías levantarte, querido mío, ¡son ya las once!» Y él responde: «¿Ovidas que hoy es la fiesta del trabajo?»

Efectivamente, toda fiesta se caracteriza por una intensificación de aquello que se festeja. Fiesta religiosa: se concurre a la iglesia, se reza y efectúan otros actos de piedad más que de ordinario. Fiesta civil: se honran a las autoridades de la ciudad o nación con agasajos que no se les tributan todos los días. Fiesta de familia: esos mismos agasajos u otros equivalentes se tributan a la persona o personas de nuestra familia en cuyo honor se celebra la festividad.

La fiesta del trabajo es típica. Su característica es que los obreros no trabajen. Modo

de celebrarla: holgar. Y esto no es caprichoso: responde perfectamente al movimiento de que ella es expresión. Este movimiento, apellidado por unos obrero, por otros del trabajo, por otros societario, es el movimiento que consiste en estar parado, el movimiento que libra sus batallas por medio de huelgas más o menos generales: con razón se ha dicho que no es el fondo sino una ola de pereza que ha invadido el mundo.

Tienen miga y merecen un ligero comentario los que a la fiesta del último sábado han puesto «El País»: después de celebrar el gran número de manifestantes y la resolución de Pablo Iglesias a asistir al frente del desfile, a pesar de haberle aconsejado los médicos lo contrario, dice: «Los organizadores deben atender a la estética. El arte es bueno siempre. Las banderas animan; pero hacen falta músicas que alegren el oído y quiten a la manifestación el carácter de entierro, que ayer se aumentó, se hizo más típico, solemne y severo con el cierre del comercio».

No está mal. La manifestación de los obreros en Madrid revistió los caracteres o el aspecto de un gran entierro laico. ¿Qué era lo que se enteraba? ¿Acaso la quimera de la pretensa transformación social que ha de hacer de los hombres un rebaño inmenso de seres cuantitativos y cualitativamente iguales, gobernados por los más rudos de ellos, por los menos educados y menos útiles de la comunidad?

La quimérica igualdad, contraria a la naturaleza humana y al buen gusto de los hombres, podrá servir para todo, hasta para que el riquísimo conde de Romanones logre hacer prevalecer sus intrigas y conquiste el Poder, y se dedique a abrir «los anchos canales legales» por donde sus amigos lleguen a ocupar los puestos políticos y administrativos que ambicionan... Para todo, repetimos, puede servir, menos para que dos individuos de la especie humana sean iguales en ninguna esfera de la vida, incluso la económica».

Sección informativa

Homenaje Nacional al Sr. Nuncio

Por la concesión de la Gran Cruz de Carlos III

Imo. y Rvdmo. señor Obispo de Mallorca, 50 pesetas.

Redacción y Administración de CORREO DE MALLORCA, 25.

(Continuará)

Queda abierta la suscripción en las oficinas de CORREO DE MALLORCA.

Publicaciones recibidas

La Estrella del Mar órgano de las Congregaciones Marianas.—Hemos recibido el tercer número de dicha revista, quincenal, que se publica en Madrid; contiene el siguiente sumario:

«A nuestros lectores», por la Redacción. «Spectiosa», por Pedro M.^a Ayala, S. J.—«Vincit Regnat Imperat», por Saj.—«Páginas del libro azul», por Gerardo Requejo, Dr. Mariano Puigdollera y Dr. Juan Carlos García Santillán.—«Por los niños pobres de la Europa Central», por Antonio José Gutiérrez, S. J.—«Un Congregante mártir», por Alberto Risco, S. J.—«Juventudes Hispano-Americanas», por el Dr. José M.^a Gil Robles.—«Crónica de Roma», por A. Pérez Goyena, S. J.—«Teatro-Cine-Crítica», por M. Acostas y R. Llevi.—«Crónicas», por A. J. G. S. J.—«Atletismo», por Atico.

Lo adornan varios dibujos de Pedrero, Segura, Arenger y Avrial, y varias fotografías de actualidad y dos magníficas tricomas. Se admiten suscripciones en el Ateneo

Mariano, Miramar, 14. Precios de la revista, 10 pesetas anuales. Pago adelantado.

Estación Enológica de Felanitx

Curso breve e intensivo de Enología

Hemos recibido el programa del curso breve e intensivo de Enología que se celebrará en la Estación Enológica de Felanitx durante el actual mes de Mayo. Estará a cargo de don Ernesto Mestre, Ingeniero Agrónomo. Director de dicho Centro, y don Emilio Girai, Preparador químico de la Estación Enológica de Vilafranca del Penedés.

La duración del Curso breve es de siete días consecutivos, completándose con otros siete de excursiones vití vinícolas por Cataluña.

Para asistir al Curso debe solicitarse del Director del Establecimiento, verbalmente o mediante simple carta en la que el interesado debe indicar el nombre y lugar de residencia.

El número de alumnos que se admiten al Curso es de 30. Estos vendrán obligados a asistir a las sesiones teóricas y prácticas.

La asistencia a las excursiones no es obligatoria.

Si el número de solicitantes excediera al de plazas fijado, se procederá por sorteo; en este caso se avisará solamente y con anticipación a los que no hubieran sido favorecidos.

Las clases teóricas serán públicas, sin más limitación en el número de oyentes que el que impone la capacidad de la Cátedra.

El curso empieza hoy, lunes, día 10. El programa de las excursiones es el siguiente:

Día 16, Domingo.—Mañana, Visitas al Campo de Experimentaciones de la Estación Enológica y a los Almacenes y Bodegas de Felanitx. Tarde, Salida para la Península.
Día 17, Lunes.—Estancia en Barcelona. Mañana, Descanso. Tarde, Visita a los almacenes de vinos del Excmo. señor Conde de L'Aven y otros.
Día 18, Martes.—Estancia en Vilafranca del Pan d'ós. Mañana, Visita a la Estación Enológica y a su Campo de Experimentaciones. Tarde, Visita a los almacenes de vinos de los señores Jaime Serra, Torres y otros.
Día 19, Miércoles.—Estancia en Vendrell. Mañana, Visita a la Bodega Cooperativa del Sindicato Agrícola de dicha población. Estancia en Reus. Tarde, Visita a la Estación Enológica y a los almacenes de vinos de los señores Mayner y Pa y otros.
Día 20, Jueves.—Estancia en Espigas de Frag. II. Visita a la Bodega Cooperativa de dicha población.
Día 21, Viernes.—Estancia en Martorell. Visita a la Destilería Cooperativa de dicha población.
Día 22, Sábado.—Mañana, Estancia en Arenys de Mar. Visita a la Granja Agrícola del Excmo. Sr. don Salvador Castelló. Estancia en Alella. Visita al Sindicato Agrícola de dicha población.
Día 23, Domingo.—Regreso.
Día 24, Lunes.—Estancia en Felanitx. Mañana, Descanso. Tarde, Clausura del Curso.

Clasificación de alumnos MILITARES

Se ha dispuesto que las Academias militares procedan con urgencia a clasificar a los alumnos en tantos grupos como clases de pensiones señala el Estado (número 1 de la Real orden del 17 de Octubre de 1917) teniendo presente que la emisión de una pensión de 350 pesetas diarias alcanza a cuantos en la actualidad tengan concedidos tales beneficios por disposición Real.
El derecho a pensión se conservará todo el tiempo de permanencia en las Academias hasta el ascenso a oficial por los alumnos huérfanos de padre muerto en campaña o de sus resultados; huérfanos de militar fallecido de resultados de servicios prestados en el Golfo de Guinea; hermanos de militar muerto en acción de guerra; hijos de condecorados con la laureada; hijos de jefes y oficiales de la vanguardia y retirados por inútiles, por enfermedad producida en acto del servicio y otros que por Real concesión tengan reconocida igual categoría, así como los alumnos procedentes de alistamiento con dos o más años de servicio, que tengan reconocido este derecho, así como los que procedan de clases o individuos de tropa con más de tres años de permanencia en filas y provengan de los Colegios militares.
Los alumnos a quienes correspondía pensión y derecho a haber y pan manifestarán por escrito al director por cuál de los beneficios optan.

La romería franciscana

La partida.—Animación.—Almuerzo.
A las nueve y media de anteañoche, los andenes de la estación de Palma ofrecían animadísimo aspecto, con motivo de la peregrinación de terciarios franciscanos al Santuario de Nuestra Señora de Lluch. En largo convoy, compuesto de la locomotora y 27 coches, se colocan los 630 peregrinos de Palma y de la línea de Santanyí, en la cual hubo de organizarse un tren extraordinario. El entusiasmo es grandísimo, y en todos los coches resuenan himnos franciscanos, entre mezclados con el popular «Dins el cor de la montanya», letra de Costa y Llobera, música de José B. Lambert. A las 10 menos cuarto, se da la señal de partida y el convoy se pone en marcha. Sin detenernos pasamos por Pont d'Inca. En Marratxi recogemos algunos romeros, y lo propio hacemos en Santa María, donde paramos algún rato. Se reanuda el camino, y pronto quedan atrás, sin detenernos, Consell, Binissalem y Lloseta.

Llegada a Inca.—Hacia Lluch

Son las once y cuarto cuando el tren entra en aguas en la estación de Inca, en medio de las aclamaciones y los cánticos de los peregrinos. En el andén, la Comisión organizadora se pone en contacto con otra de Inca para colocar a los peregrinos en sus respectivos vehículos, según la clase y número de sus billetes. La tarea no resulta fácil ni corta, pero, al cabo de hora y media, queda terminada la instalación. Unos van en los automóviles recientemente inaugurados, otros en coche, y los demás, la mayor parte, en carros. Los peregrinos de Inca, salvo un grupo que ha partido, animosamente, a pie se juntan a los que ha conducido el tren especial. En total, hay la friolera de 91 vehículos.
A las doce y media, organizada la caravana, salen, en primer término, los automóviles, y luego los demás vehículos, atravesando la ciudad entre numeroso público que ha acudido a presenciar el interesante desfile.
El camino hacia Lluch resulta deliriosísimo. La animación no cesa un momento. Atravesamos los pueblitos de Selva y Calmarí, completamente silenciosos. Cuando pasamos por este último son las dos de la madrugada. Se emprende la subida por la tortuosa y empinada carretera y el aspecto de la caravana serpenteando por aquellos montes tenuemente bañados por la luna es magnífico. Así transcurren algunas horas, durante las cuales, grupos de peregrinos, a intervalos van a pie, rezando o cantando.
Llegada a Lluch
A las 4 20 los primeros carruajes (los automóviles han llegado ya a las 2 40) llegan frente al sendero que conduce a la Font Cabrita, y a medida que van llegando los demás, se organizan para los peregrinos para hacer su entrada en Lluch. Acuden a su encuentro las hermandades que se han trasladado ante-

riormente al Santuario y los «blauets», con su pendón, y presididos por la Reverenda Comunidad de los Sagrados Corazones, a quien está encomendada la custodia del Santuario. Son las 5 40. Los «blauets» con sus voces argentinas que resuenan melodiosamente en aquel poético ambiente de espléndida mañana de primavera, dan la bienvenida a los peregrinos con el himno «La més coral enhorabuena», a la cual corresponden aquéllos con sus cánticos.

Se organiza la comitiva por el siguiente orden:
Numeroso grupo de exploradores de San Juan, con su bandera y banda de cornetas y tambores, acompañados de su Capellán don Francisco Mas y de su instructor don Antonio Bauzá.
Los «blauets» y Comunidad de los SS. CC.

La Hermandad de Santanyí, con 50 terciarios; la de San Juan, con 200; la de Montuiri, con 100; la de La Paella, con 20; la de Campos, con 50; la de Artá con 90; la de Inca con 280; la de Costitx con 70 y la de Palma (San Francisco y Capuchinos) con 500. Todos las hermandades ostentan sus respectivos estandartes. La comitiva, al son de los tambores de los boy-scouts, atraviesa la vasta plaza y penetra en el Santuario, donde la Escolanía y los romeros entonan el «Regina coeli».

Misas, comuniones y plática
Seguidamente, en altares diferentes, se da la Sagrada Comunión a los peregrinos de Palma (los de los pueblos han comulgado ya) y celebra la Misa en el altar Mayor el Rdo. P. Fr. Felipe Neri de Palma, celoso Director de la peregrinación. Sube al púlpito el Rdo. P. Gabriel Tous, franciscano, pronunciando hermoso fervoroso. El templo está abastado de peregrinos.

Descanso.—Visitas a la Virgen

Terminada la misa, los romeros se esparcen por los alrededores del Santuario para tomar descanso y consumir la comida de provisiones. Constituyen una nota pintoresca los numerosos grupos diseminados acá y allá bajo los árboles. En los sembrados se dibuja el entusiasmo que van despertando los actos de la peregrinación. Muchos peregrinos van luego al camarín de la Virgen para adorarla y ofrecerle sus ofrendas. Puede decirse que durante todo el día no se interrumpe el desfile ante el trono de la Virgen Santísima.

La procesión del Rosario

Se acercan las nueve, hora señalada para la tierra procesión del Rosario. Alegre repique convoca a los romeros en el atrio, y pronto, con sus estandartes, y acompañados de la Escolanía, emprenden el camino del Rosario, ese camino bellísimo que la piedad de los mallorquines ha sabido trazar, en pie, y por entre tupidos encinares, y en el cual puede recrearse, a la par, el alma con los devotísimos misterios colocados al pie de soberbios acantilados, y la vista con las espléndidas perspectivas que se divisan. La procesión resulta devotísima, formando hermoso contraste las voces infantiles de los «blauets» con las recias y enérgicas de los peregrinos, alternando en el rezo semi tona del Santo Rosario.

En cada uno de los grupos de misterios se detiene la procesión, cantándose el hermoso coro:

Cada misterio en flor
térose inarrámbiles;
ventu i en tixerem
corones a María.

El sol, para estas horas, es ya durísimo, pero el fervor aumenta en los peregrinos que continúan subiendo la cuesta.

Al llegar a la cúspide donde se eleva la cruz traída de Tierra Santa se forma ante semicirculo, y sube a una tribuna de piedra que allí se ha construido el Rdo. P. Fr. Fidel de San Acisclo, antiguo Director de la Hermandad de Terciarios de los PP. Capuchinos, pronunciando un enérgico discurso sobre el carácter que deben tener estas manifestaciones franciscanas.

Dice que, de ningún modo, deben tomarse las por una simple excursión, sino como una verdadera peregrinación para incremento de la virtud en los corazones. Los que no vienen con este espíritu, están de sobra.

Habla luego del espíritu que debe informar a las hermandades, que debe ser de intransigencia contra todo lo que lleve el sello del mal, abierta o solapadamente. Su lema debe ser luchar contra el esbismo, que es decir contra todos los enemigos de la fe y de la moral cristiana. Su modelo, el Patriarca San Francisco, héroe de la Cruz. Su Reina, la Virgen Santísima, pues como tal Reina se la dio Pro X, por lo que puede decirse que la Orden Tercera es eminentemente mariana.

Añade que no basta que la Orden conserve íntegro el espíritu cristiano: debe ejercer también una intensa acción de apostolado, interior y exterior.

Termina excitando el celo de los terciarios para que funden hermandades donde no las haya, y para que v'goricen las que arrastran vida lánguida y enfermiza.

Las oportunas reflexiones del P. Fidel, expuestas con sugestiva sencillez, son muy bien recibidas por los peregrinos.

Seguidamente, se emprende el descenso, cantándose la Letanía lauretana.

La procesión ha producido en los romeros el dulce efecto que suele producir en cuantos tienen la dicha de hacerla alguna vez.

Llegada del Sr. Obispo

Mientras los peregrinos están en la procesión, llega al Santuario nuestro amadísimo Prelado, en automóvil, acompañado del M. R. P. José M. de Zarauz, Presidente de esta Residencia de Padres Capuchinos, y de su Capellán de honor, Sr. Bonet. El bondadoso Pastor, dando una prueba de amor a los terciarios, viene a presidir los actos de la peregrinación que faltan. Le reciben el Prior del Santuario, P. Miralles, y algunos otros padres. El Prelado, después de visitar el templo, sube a sus habitaciones para descansar.

La Misa Mayor.—Sermón del Prelado

Las diez y media. Debe celebrarse la Misa Mayor, pero, como el gentío es inmenso, se improvisó un altar junto al portal, para aprovechar el templo y el atrio.

Comienza la Misa, cantándose la hermosa partitura, alternada con la Misa de Angelis del P. Miralles, que interpretan maravillosamente los «blauets». Celebra el Rdo. P. Esteban Amer, asistido de los Rdos. D. Antonio Ferrer y D. Bartolomé Cortés. Al empezar la misa aparece en el atrio, el señor Obispo, con sus acompañantes, siendo recibido con una salva de aplausos. Ocupa sitio de honor, entre los Rdos. PP. Zarauz y Miralles.

Después del Evangelio, Su Ilustrísima ocupa improvisada tribuna, desde donde dirige, en valenciano, su autorizada palabra a los peregrinos. Hay algún momento de verdadera emoción.

La comida

Acaba la Misa mayor, y los romeros vuelven a esperarse para la comida. En la fonda atienden, con diligencia, a los que anteriormente se han provisto de los oportunos vales. La animación dentro y fuera del recinto vuelve a ser grande.

Ofrenda dedicada.—Tous y Maroto ofrece su violeta a la Virgen de Lluch

Aquí el cronista ha de hacer, y gustosísimo lo hace, un paréntesis. Con los peregrinos ha subido a Lluch el nuevo Mestre en Gay Saber. Tous y Maroto, el querido amigo y compañero, el cual ha obtenido tan alta distinción con motivo de la «Viola d'or i d'argent» que le concedió el Jurado de los últimos Juegos Florales de Barcelona por su bellísima poesía «La letanía dels rosers». Tous y Maroto concibió un deseo delicado: ofrendar a la Moreneta el preciado premio. Y por esto, a primera hora de la tarde, acompañado de algunos compañeros y amigos, subió al camarín de la Virgen, a cuyos benditos pies deposita, emocionado, «a violeta» que le ha quedado expuesta dentro su lejoso estuche, sobre el altar. El edificante regalo de Tous y Maroto, al divulgarse, es acogido muy favorablemente.

La despedida.—Bendición pastoral

Sólo falta el último número: la despedida de la Virgen. Cerca de las tres y media, los peregrinos afluyen, por última vez, al templo. Llega también nuestro venerable Prelado, el cual es recibido por los «blauets» con el canto del «Sacerdos et Pontifex». El Reverendo P. Miralles, desde el presbiterio, despide a los peregrinos con afectuosa plática. Luego la Escolanía, que durante todo el día se ha captado las simpatías de todos, canta, primeramente el Te Deum de Cayetano Foschini. Y el Rdo. Prelado da su pastoral bendición al numeroso concurso. Seguidamente, el Sr. Obispo inicia el besamanos a la Virgen, que siguen los religiosos, sacerdotes y seglares.

El regreso

Ha terminado la peregrinación. Todos los peregrinos se dirigen a sus respectivos vehículos. El Sr. Obispo, acompañado de la Comunidad y «blauets», les despide a la puerta del edificio, be diéndoles, mientras resuena una salva de aplausos. Al poco rato no quedan en Lluch sino los romeros que hacen el viaje en los automóviles, los cuales, a su vez, parten a las seis de la tarde. Su última marcha poco antes, siendo despedidos con grandes aplausos.

En Inca hay que hacer larga espera porque el tren, a causa de los servicios «carro-ordinarios» que la Compañía ha tenido que cubrir, no puede salir hasta las diez y cuarto.

Muchos peregrinos asisten al Mes de María en San Francisco, donde el P. Cerá les dirige saludo de bienvenida.

A dicha hora, parten los peregrinos, llegando a Palma a las once y media sin que durante todo el día y a pesar de los peligros naturales en esta clase de caravanas, haya ocurrido ningún accidente de importancia.

La peregrinación franciscana, como se ve, ha sido un nuevo éxito para la Orden Tercera. Todos los peregrinos, encantados de los hermosos y alentadores actos realizados, y cansados ya de la peregrinación para el año próximo. Vaya, pues, nuestra enhorabuena a la Comisión organizadora, a la par que nuestras gracias por todas las atenciones recibidas.

Llegada de un Misionero

Esta mañana ha llegado a Palma después de 25 años de ausencia, el Rdo. P. Juan Riera, C. M., Misionero Apostólico, quien procede de la China en donde ha servido misiones durante 14 años. Viene con el objeto de visitar a su familia, que la tiene en Manacor, su pueblo natal. Sea bienvenido.

Conflictos obreros

Continúa la huelga de electricistas, y, en su consecuencia, siguen las centrales eléctricas funcionando con personal militar.

El sábado el Gobernador se entrevistó con los directores de la Compañía Mallorquina de electricidad y luego con una comisión de huelguistas, no siendo posible llegarse a una avenencia por negarse los directores de la Compañía a conceder aumento alguno sobre los haberes que regulan al plantearse el conflicto.

Parece que la Compañía se dispone a admitir personal nuevo, ante la persistencia de los obreros en no acudir al trabajo.

Se nos dice que hoy se han presentado varios huelguistas.

Tampoco fué posible al Gobernador según éste nos manifestó ayer, conseguir el sábado la solución de la huelga planteada por los obreros y obreras de la fábrica «La Hilanderas».

Parece que el dueño de la fábrica se ofreció espontáneamente hasta a conceder a todo el personal aumento de sueldo, pero de ninguna manera a readmitir al obrero despedido, de quien dijo haber recibido insultos. El personal en huelga, empero, anunció al Gobernador su resolución de no resuadir el trabajo mientras no se readmita al compañero despedido.

El dueño de «La Hilanderas» exhusó al Gobernador su decisión de cerrar la fábrica indefinidamente.

El Rdo. D. José Morey y Crespi
Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral Basílica de Mallorca
Ha fallecido
Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
Q. E. P. D.
Su hermana política, su sobrina y demás familia al participar tan sensible pérdida, ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará en la Catedral a las seis y media de hoy y seguidamente la conducción del cadáver y al funeral que se celebrará mañana a las once en la misma Iglesia.
No se invita particularmente.
Los Ilmos. Señores Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

—Dijimos que había quedado solucionada la huelga planteada por el personal de la fábrica de tejidos del señor Bosch. Pareció que éste concedió a los obreros a fines el 16 por 100 de aumento sobre sus anteriores jornales y a los otros solamente el 10 por 100.
Una comisión de obreros ha visitado al Gobernador para rogarle gestione que el aumento sea del 16 por 100 para todo el personal.

Teatrales

Opera en el Principal

Un brillante debut fué el de la Compañía de opera italiana que, dirigida por el maestro don Vicente Petri, hizo su presentación anteanoche ante nuestro público, con la célebre opera «Aida».

El teatro estaba ocupado casi totalmente, viéndose escasísimas localidades vacías. «Aida», opera conocidísima de nuestro público, tuvo una calurosa acogida por lo acertadamente y bien que fué cantada y dirigida por parte de todos los elementos que en ella tomaron parte.

Aunque sin voces magníficas ni orquesta de muchos profesores, pocas veces ha pasado esta obra como pasó, sin que se oyera el menor siseo y si abundantes aplausos.

Muy bien el barítono señor Jordá en su papel de «Amanarro», y bien las señoritas Vinas, López,—ésta sustituyendo a la señorita Calvo—y los señores Rossato, Marqués Fronte y Ora.

Al final de cada acto fueron sus intérpretes llamados a escena, siendo objeto de fuertes ovaciones, que se repitieron en el segundo y cuarto acto al aparecer el maestro Petri en el palco escénico.

Ayer, por la tarde, se repitió «Aida». Como novedad se anunciaba la presentación del barítono catalán de Fustreit; posee este artista una voz bien timbrada y de fácil emisión especialmente en los egodos.

Anoche el teatro se hallaba por completo ocupado; el lleno era de los que hacen época.

La expectación por oír la «Bohème», obra estrenada durante bastante tiempo de nuestros cartones, era grandísima; a ello se unió el debut de la soprano lírica señora Bonaplata, artista que venia precedida de gran fama.

La señora Bonaplata cantó muy bien su papel de «Mimi»; a sus condiciones de artista acompaña una voz de un timbre sonoro en extremo, agradable, poseyendo además una escuela de canto acerbísima.

Fué muy aplaudida, apreciando el público la labor delledada de la señora Bonaplata al terminar el «racontos», del primer acto, en el que escuchó grandes aplausos.

Muy bien la señorita Bigato, Cortada y Jorja.
El público, algo exigente, si bien hubo algún lunar, especialmente en la referente a la presentación de la obra.

Vida deportiva

De foot-ball.—Campeonato militar

El aspecto del campo del «Alfonso XIII» era imponente en la tarde del sábado, en que se celebró el partido final del Campeonato militar entre los equipos «Artillería» (Maha) e «Infantería» (Palma).

En la presencia tomaron asiento el Excmo. Sr. Capitán general de estas islas, Gobernador militar y general Novallas, a quienes acompañaba el presidente de la Real Sociedad, señor Moner.

Ninguno de los «teams» hizo goal alguno, y de así que tenga que celebrarse un nuevo partido, que, probablemente tendrá lugar mañana.

El juego fué muy duro especialmente en la primera parte, en que hubo cargas masas, zancadillas, etc. Ambos equipos tuvieron que ser amonestados.

El partido fué superlamente arbitrado por el notable jugador Sr. Raich.
Solinas

Hípicas

Jinetes y caballos

Signe creciendo entre la afición el entusiasmo por presenciar el próximo Concurso hípico, fiesta predilecta de nuestra buena sociedad.

De Barcelona llegó el sábado a nuestra ciudad el alférez señor Naneti, quien condujo cuatro caballos, dos en que correrá él y otros dos para el capitán señor Las Morenas, llegado esta mañana. Ambos señores pertenecen al Regimiento de caballería de Montesa.

Del Regimiento de Santiago hoy han llegado, procedentes de Barcelona, los capitanes señores La Higuera y Mejía y el teniente señor Mitiz.
De artillería ha llegado el teniente señor Andrade.
Viene también con ellos el sportman don

Vicente de la Cruz, quien tomará parte en este concurso.

Entre todos ellos traen ocho caballos. De Mahón han anunciado también la venta, para tomar parte en el concurso, de ocho caballos; que serán corridos por jefes y oficiales de artillería, y de Valencia son también esperados algunos caballos más.

Tiene también anunciada su venida el teniente señor Aparicio, con la famosa yegua «Gofa», que tantos éxitos tiene alcanzados en diversos concursos y carreras.

De Reus vendrá el célebre caballo «Manchego», ganador que fué el año pasado—montado por el capitán señor Guerrero—de los más importantes premios de aquel concurso.

La expectación por el resultado de las carreras es grande, esperándose que este concurso será un triunfo de organización que tendrá la brillante Sociedad Hípica de Mallorca.

De Barcelona, y con objeto de asistir al concurso hípico, ha llegado esta mañana a nuestra ciudad el Excmo. Sr. general Brando, exgobernador militar de Menorca.

La fiesta de la flor

Se ha acordado que este año se celebre en Palma la fiesta de la flor, a beneficio de los tuberculosos, el primer domingo del próximo mes de Junio, día 6.

Se había pensado en celebrarla el último domingo del presente mes, pero se apazó para el día 6 de Junio con el objeto de que el Gobernador civil, Sr. Díez García, hubi'ra regresado ya de su proyectado viaje a la Corte.

A gestionar

la traída de trigo

Anoche salió para Barcelona, de paso para a Corte, a comisión de a Junta provincial d' compras de trigo, compuesto por los Sres. D. Vicente Alzamora, D. Antonio Fujo y D. Damian Ramis.

El viaje de esta comisión a Madrid obedeció, como dijimos ant'ayer, a reizar gestiones para la tr'ida a Palma de importante partida de trigo intermedio.

El Gobernador civil, Sr. Díez García, que debía embarcar el próximo miércoles para Barcelona y Madrid, donde debía unirse a la comisión, ha apazado su viaje hasta el próximo domingo.

El Sr. Díez García, una vez terminada su misión en a Corte, se trasladará a Toro, su país natal, a objeto de pasar unos días al lado de su anciana Sra. Madre.

450.000 pesetas para las obras del puerto

El diputado a Cortes y jefe del partido conservador mallorquín, D. José Socias, recibió ayer el siguiente telegrama de señor Conde de Sa'nt.

«Dígame el Director general de Obras públicas que ha concedido 450.000 pesetas para subvención de las obras del puerto de Palma, lo que significa un aumento de 200.000 pesetas sobre a subvención anterior.»

Participo a la Junta de Obras del puerto de esa.—Saliente.

Las ferias y fiestas de Sóller

Como estaba anunciado, ayer tuvo lugar, en a ciudad de Sóller, las anuales ferias y fiestas en conmemoración de la victoria alcanzada por sus valerosos hijos contra as huestes agarenas el 11 de Mayo d' 1561.

Todos los trenes que salieron de Palma para el pintoresco valle se fueron abarrotados de pasajeros.

Las fiestas celebradas resultaron muy lucidas. Esta tarde tendrá lugar el simulacro de desembarco de las tropas musulmanas en el puerto de Sóller.

Correos y Telégrafos

Preparación completa e intensiva en la Academia Politécnica Sancho (Farmiguera, 11) a cargo de oficiales del Cuerpo de Ejército, Armada y del de Contabilidad del Estado.

Banco de España

Próxima convocatoria. Preparación en la misma Academia por Oficiales del Cuerpo y del de Contabilidad del Estado.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 9 (1'00)

La situación en Siria
Londres.—La situación en Siria mejora. Los nacionalistas han perdido gente, viéndose obligados a retirar las tropas. En Siria, las tropas francesas han logrado mantener el orden en las principales ciudades.

Auxilio de Estados Unidos a Alemania
Washington.—En el Senado se ha presentado un proyecto de auxilio a Alemania, al objeto de que esta nación pueda comprar las primeras materias en Estados Unidos.

Según el proyecto, las fianzas que prestará Estados Unidos a Alemania ascenderán a 250 millones de dólares, al seis por ciento de interés.

Las fiestas de Juana de Arco en Orleans
Orleans.—Continúan las fiestas en honor de Juana de Arco.

Para asistir a ellas ha llegado el generalísimo Sr. Foch.

El Alcalde fué a saludarle en nombre del pueblo.

El mariscal contestó, agradecido y satisfecho, al saludo del Alcalde.

Madrid, 9 (5'30)

La cuestión de Turquía y Wilson
Washington.—Dícese que el Presidente Wilson está decidido a permanecer alejado de todo arreglo en la cuestión de Turquía por los aliados, y que el problema ruso sería también resuelto, separadamente, por Norteamérica.

Telegrama oficial de los bolcheviques
Londres.—Un telegrama oficial de los bolcheviques comunica que en la noche del jueves último sus tropas fueron derrotadas al noroeste de Kieff, por el enemigo, numéricamente superior.

«Nuestras tropas—añade el parte oficial—abandonaron la orilla izquierda del río Dniester».

Para detener el avance de los polacos
Londres.—Un radiograma de Moscú anuncia que el Gobierno de los «sovietes» acaba de decretar la movilización de todos los Embajadores organizados, para detener el avance del ejército polaco.

Movimiento revolucionario en Honduras
Nueva York.—En la frontera de Honduras ha estallado un movimiento revolucionario. Los rebeldes amenazan con apoderarse de la capital.

Empleados de bancas en huelga
Roma.—En toda Italia, los empleados de bancas se hallan en huelga.

¿El Rey de Bélgica a España?
Bruselas.—Se ha recibido oficialmente una invitación del Rey de España, dirigida al Rey de Bélgica, para que éste haga una visita oficial a España.

Un registro
París.—Se ha practicado un registro en el domicilio de la Imprenta que dirige Belleville, encontrándose muchos folletos revolucionarios, los cuales fueron recogidos.

Nota del Gobierno alemán
Berlín.—El Gobierno alemán ha publicado una nota dando cuenta de las entregas hechas por los alemanes en virtud del tratado de paz.

En esta nota demuestra dicho Gobierno que no ha rehuido a sus obligaciones, pues ha entregado valores en oro por mil millones, que representen las minas del Serre; mil millones más, que representen Alsacia, Lorena y las provincias polacas; y 2 750 millones que representen los diversos materiales entregados.

Además, ha dejado los países ocupados por valor de 7.000 millones, y hay que añadir todavía el valor de la marina mercante entregada.

El mandato de Palestina
Londres.—El Gobierno Inglés, que ha obtenido el mandato sobre Palestina, ha designado a un Alto Comisario, hasta el día en que se instituya una representación popular en la nueva administración.

El Alto comisario entrará en funciones en el próximo mes de Junio.

La revolución en Méjico

Madrid, 9 (1'00)

Los revolucionarios avanzan
Washington.—Los revolucionarios mejicanos avanzan sobre la capital.

Guarnición sublevada
Méjico.—La guarnición de Veracruz se ha sublevado.

Los sublevados saquearon la ciudad.

Madrid, 9 (5'30)

El general Hill en Hater
Nueva York.—Un telegrama de El Paso (Méjico) dice que el general Hill ha entrado en Hater al frente de los rebeldes.

Añade el telegrama que el Presidente Carranza ha huido de Méjico.

Toma de ciudades por los rebeldes—Carranza en Veracruz

Nueva York.—Informes recibidos de Juárez dicen que la administración de Carranza estaba completamente desorganizada.

Añaden dichos informes que los Insurrectos se apoderaron de Saltillo, Zacatecas, Aguas Calientes, Torreos y Ozaga.

Carranza se ha refugiado en Veracruz, estableciéndose provisionalmente, en la capital.

Accidentes en unas maniobras

Madrid, 9 (1'00)

Vuelco de un «auto».—Dos muertos y dos heridos

Segovia.—Durante las maniobras militares celebradas hoy ha volcado un «auto» que tomaba parte en ellas.

A consecuencia del accidente han resultado muertos dos soldados y heridos un músico y un teniente.

Nuevas noticias del accidente.—Más heridos

Las últimas noticias recibidas acerca del vuelco de un automóvil durante las maniobras militares celebradas en Segovia dicen que, además de los dos soldados muertos resultaron heridos de gravedad un oficial y ocho soldados de artillería.

Manifestaciones de Bergamín

Madrid, 9 (5'30)

Huelga conjurada.—La huelga general en Valencia.—El Gobernador de Barcelona

Anoche los periodistas hablamos con el Ministro de la Gobernación, señor Bergamín.

Este nos manifestó que la huelga de panaderos que existía en San Sebastián ha quedado conjurada por acceder los patronos a las peticiones de los obreros.

Nos añadió que el Gobernador civil de Valencia le comunica que cree que el lunes volverán al trabajo en aquella capital los obreros, que, como ya se sabe, tenían planteada la huelga general.

Añade el despacho que, al tal ocurre, la normalidad será restablecida rápidamente.

Por último, nos manifestó el señor Bergamín que el Gobernador civil de Barcelona, señor Conde de Salvatierra de Alava, marchará el lunes o el martes para Barcelona, desvaneciéndose los rumores sobre su dimisión.

La Bolsa

De Madrid

Madrid, 9 (1'00)

Cotización del sábado

| | |
|------------------------|--------|
| Interior contado. | 75 25 |
| Interior fin de mes. | 72 95 |
| Amortizable 5 por 100. | 98 60 |
| Amortizable 4 por 100. | 85 00 |
| Banco de España. | 000 00 |
| Compañía Tabacalera. | 204 00 |
| Francia. | 58 10 |
| Libras. | 22 86 |
| Exterior. | 84 00 |
| Carpetas Interior. | 00 00 |
| Marcos. | 11 85 |
| Liras. | 00 00 |
| Dólares. | 0'00 |

Política

Madrid, 9 (1'00)

La Capitanía general de la Armada

Se afirma que el Gobierno no se ha ocupado aún, ni podrá hacerlo en algún tiempo, en la elección de Capitán general de la Armada, debido a que este cargo no puede cubrirse mecánicamente, sino que se otorga como premio a larga y brillante carrera, y, en virtud de la ley de 28 de Junio, no podrá concederse tal grado hasta que lo aprueben las Cortes.

El diputado Romeo

El diputado a Cortes por Belchite, señor Romeo, ha decidido donar a los pueblos de su distrito las 500 pesetas mensuales que le corresponden por los gastos de correspondencia.

Cada mes dicho diputado girará la cantidad a un pueblo, haciéndolo por orden alfabético.

Nuevo Subsecretario de Guerra

Ha sido nombrado Subsecretario del Ministerio de la Guerra el general Romero.

El Infante D. Carlos

El Gobierno pasó a cumplimentar ayer al Infante don Carlos.

La suspensión de sesiones

Hay se publicará en la «Gaceta» el real decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.

Conferencia

El Nuncio de Su Santidad en Madrid, Monsiñor Ragonesi, celebró ayer extensa

conferencia con los Ministros de Estado y de la Gobernación.

El Conde de Salvatierra vuelve de Gobernador a Barcelona

El señor Maestre Laborde, Gobernador civil de Barcelona, conferenció ayer con el señor Dato.

Este consiguió que el Conde de Salvatierra de Alava retirara la dimisión que tenía presentada.

Mañana, lunes, regresará a Barcelona el señor Maestre Laborde.

Este, hablando con los periodistas, nos ha dicho que quería descansar. «Pero—nos ha añadido—los soldados de fila tienen que obedecer».

Sanción de leyes

La mesa del Congreso estuvo ayer en Palacio, sancionando las siguientes leyes:

Construcción de dos ferrocarriles secundarios: de Caravaca y otro de Fortuna a Murcia.

Formación del censo general.

Reglamentando el pase a la reserva de los Jefes de la Armada.

Y reconocimiento del derecho de pensión a las viudas y huérfanos de los cuerpos de vigilancia y de Seguridad que mueren en el deber, igual que a las de los guardias civiles.

La transformación del Ministerio de Abastecimientos

Madrid, 9 (1'00)

Supresión del Ministerio de Abastos.—Creación del del Trabajo: Cañal, Ministro.—Campaña pro-abaratamiento de las subsistencias

El jefe del Gobierno, Sr. Dato, llevó ayer a la firma de S. M. el Rey dos decretos: uno suprimiendo el Ministerio de Abastos y otro creando el Ministerio del Trabajo.

Este último decreto contiene el nombramiento, para ocupar la Cartera, de nueva creación, del exministro Sr. Cañal.

Este jurará el próximo lunes por la mañana.

También el Sr. Dato sometió, ayer a la firma de Monarca otro decreto nombrando Comisario regio de subsistencias, cargo que viene a sustituir el de Ministro de Abastos, al que hasta ahora ha sido Subsecretario de este departamento, Sr. Rodríguez de Viguiri.

El Sr. Dato, que fué quien nos facilitó las anteriores noticias, nos manifestó que el nuevo comisario emprenderá una enérgica campaña encaminada a abaratar las subsistencias.

El decreto suprimiendo el Ministerio de Abastos

El decreto suprimiendo el Ministerio de Abastecimientos dispone la creación de una Comisaría regia de subsistencias.

Esta estará encargada de atender al abasto y distribución de los alimentos y de primeras materias, regulando, además, los transportes terrestres y marítimos.

La Comisaría tendrá el carácter y a categoría de Jefe de Administración civil. El personal procederá, en general, de diversos Ministerios, completándose con personas especializadas en la materia.

La Comisaría llevará las propuestas al Ministerio de Hacienda para las exportaciones e importaciones.

El Comité del tráfico marítimo y las Juntas provincia es de subsistencias dependerán de la Comisaría.

El decreto creando el Ministerio del Trabajo

El decreto creando el Ministerio del Trabajo preceptúa que queden «signadas» a este organismo los Institutos de reformas sociales y de Previsión, la sección de reformas sociales del Ministerio de la Gobernación, el Negociado del trabajo, el Consejo de emigración, el Patronato de Ingenieros y la sección de obreros pensionados en el Extranjero.

El Ministerio tendrá, además, Subsecretaría.

Una nota de Maura

Madrid, 9 (5'30)

La actitud a observar en lo sucesivo —«La concentración no ha dejado de ser necesaria».

El periódico «La Acción» publica una nota del Sr. Maura, dirigida a la Junta de Acción maurista.

En ella contesta el expresidente del Consejo a una pregunta de dicha entidad sobre la conducta a observar en lo sucesivo.

E Sr. Maura, en la nota insiste en las determinaciones que exponía en su nota anterior, entregada a la Prensa el día de la crisis.

Se remite también a las normas traza-

das en la conferencia que dió en el Teatro del C n'tro.

«Cúmplenos—añade luego—, desligados de toda responsabilidad, desear que los encargados salgan adelante con su empeño y nos conduzcan de modo tal que no contraponamos aquellas energías cuya concentración, aunque se evite, no ha dejado de ser necesaria».

Así persistiremos en la conducta que venimos siguiendo, cual manda el patriotismo.

Noticias varias

Madrid, 9 (1'00)

Asamblea

Del día 25 al 26 del actual se celebrará en Madrid la primera Asamblea anual organizada por la Asociación «Acción católica de la mujer».

En la Asamblea se tratarán temas feministas importantes.

El Banco Hipotecario

El Banco Hipotecario celebró ayer la reglamentaria Junta general de accionistas.

En ella se aprobaron las cuentas del anterior ejercicio.

Los productos brutos obtenidos por el Banco se elevan a 19.914 637 pesetas.

Se acordó repartir un dividendo que importa el 6 por 100.

Prensa Asociada

POR CORREO

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

En la agitación ocurrida en los diferentes factores del nacionalismo catalán por los lamentables sucesos desarrollados a la salida de los Juegos Florales, se van serenando los ánimos, esperándose que muy pronto las aguas tornarán a correr por los cauces de la normalidad.

Siempre pasa aquí que a las grandes conmociones sociales y políticas suceden las grandes calmas, durante las cuales se procura echar en olvido lo pasado para entregarse de nuevo, cada uno, a aportar su mayor esfuerzo a la obra común.

Actuará ahora la diplomacia para conseguir la reconciliación entre las autoridades populares y el Gobernador no se haga esperar. En esa tarea de amigables componedores intervienen los exministros señores Cambó y Ventosa y el señor Sedó.

Por orden del gobernador quedó suspendida la manifestación que debía celebrarse a las diez de esta mañana en la Plaza de Cataluña, organizada por la Unión de Defensa de Inquilinos, para protestar de los abusos de los propietarios y del impuesto de inquilinato.

Para la elección de senador por la provincia eclesiástica tarraconense, que tendrá lugar el domingo 16 del corriente, el cabildo catedral de Barcelona ha nombrado su comisionario al canónigo doctor don José M. Llorens.

Es de presumir será elegido para la senaduría el prelado de la diócesis de Vich, doctor Muñoz, sucediendo al difunto doctor Mas, obispo de Gerona.

A las cuatro de esta tarde tuvo efecto en el Palac de Bellas Artes la inauguración de la sala del gran pintor Martí Alsina, una de las glorias del arte catalán que floreció en la segunda mitad del siglo pasado.

El acto fué presidido por el Alcalde, asistiendo además los presidentes de la Mancomunidad y Diputación Provincial.

El vocal de la Junta de Exposiciones señor Foch y Torres leyó la biografía del artista.

—El próximo martes estará de regreso de Madrid el Gobernador civil de esta provincia conde de Salvatierra.

—El miércoles próximo empezará sus tareas el Congreso Nacional Penitenciario.

Para asistir al Congreso y tomar parte en el homenaje a nuestros penitenciarios, vienen el inspector general de Prisiones, don Fernando Cadalso, y el diputado a Cortes por Madrid, don Rafael Sanlles.

Palau Garl

Barcelona, 9 de Mayo.

Notas de Sociedad

De viaje

Anoche embarcó para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el pintor don Alejandro de Riquer.

En el mismo buque salió el teniente coronel de artillería don Francisco León Garabito.

También salieron don Humberto Pi y señora, don Francisco Bosch y familia, don Luis Soler y señora, don Juan Vidal, D. Cándido Guillem, don Juan Canals, don Miguel Colom y don Enrique Reus.

Igualmente embarcó el agregado naval de la Embajada francesa señor Joubert, quien regresó el sábado de Menorca.

—En el «Mallorca» ha llegado hoy de Barcelona el teniente coronel de Intervención don Jaime Garau, quien procede de Madrid.

También han llegado don Ramón Montis y el profesor de piano don Sebastián Miralles.

Igualmente han llegado don Pablo Cavestany, don Bartolomé Bosch, don José Duque, don Jaime Mantaner y don Valentín Prat.

Ha regresado de Barcelona el teniente

coronel jefe de la Benemerita don Alfredo Porcard.

—Ayer llegó de Valencia el Oficial de Hacienda de aquella Delegación don Jerónimo Massenet.

Boda

El sábado, en la capilla del Sagrado Corazón de la Iglesia del Socorro, se celebró el enlace de la bella señorita María Berrera Serra, hija del Administrador de «La Última Hora», don Monserrate, con el joven propietario de minas don Ramón Soler Morey. Bendijo la unión el Rdo. don Antonio Truysols, Catequista del Seminario.

Apadrinaron la boda: por parte de la novia, el editor propietario de «La Última Hora», don José Tous Ferrer, y el cajero del «Fomento Agrícola», don Bartolomé Pascual Estarellas; y por parte del novio, sus tíos el propietario don Antonio Soler y el comerciante don Pedro Morey.

Después de la sagrada ceremonia, los invitados se trasladaron a casa de los padres de la desposada, donde fueron obsequiados con espléndido «lunch».

Los recién casados salieron para Valdemosa, Deyá y Sóller, donde pasarán los primeros días de su matrimonio.

Desearíamos todo género de felicidades en su nuevo estado.

Ascensos

Ha sido ascendido a jefe superior de Administración de segunda clase, con el sueldo de 11.000 pesetas anuales, el jefe de la Sección provincial de Estadística de Baleares, nuestro particular amigo don Damián Serra y Sanjaúa.

—A comandante a sido ascendido el capitán de artillería don Máximo Chuliv, presidente del «Real Automóvil Club de Mallorca».

También ha sido ascendido a capitán el teniente de artillería don Pascual Zaforteza.

Fallecimiento

Después de larga enfermedad, sufrida con edificante resignación cristiana, a una de esta madrugada ha fallecido el Rdo. don José Morey Crespi, Beneficiado del Concordato de esta S. I. Catedral.

La muerte del buen sacerdote ha producido verdadero sentimiento entre las personas que le conocían, pues por su trato sencillo y sus sólidas virtudes se ganaba la estimación de cuantos le trataban.

He aquí algunos datos biográficos del finado.

Nació el Rdo. señor Morey el 4 de Abril de 1850; recibió la Tonsura en 1865 y el Presbiterado en 1874, cursando sus estudios en el Seminario Conciliar de esta Diócesis. Desde 1874 a 1891 desempeñó el cargo de Vicario de la Parroquia de la Almudaina; en 1877 fué nombrado Custos de la Catedral, cargo que desempeñó hasta 1891. En 1871, por oposición, obtuvo el cargo de Beneficiado, primero en la Catedral de Mallorca.

Dios tenga en la gloria el alma del difunto, a cuya atribulada familia enviamos nuestro sentido pésame.

Boletín religioso

MANANA

Santos.—San Francisco de Jerónimo, confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Temple, dedicadas al Santo Cristo, en sufragio de los fundadores y de los hechos difuntos: Exposición a las seis y media, y misas rezadas; a las diez y media, Misa solemne cantada por las Auladas; por la tarde, a las siete, devoción del Mes de María, ejercicio de la adoración de las cinco llagas y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno
Empiezan en Santa Eulalia en obsequio del Santo Cristo: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las cinco los actos de coro; a las siete, Rosario, Mes de Mayo y reserva de S. D. M.

Empiezan en el Oratorio de las Hermanas Carmelitas Descalzas del Arrabal, dedicadas a su Titular: Exposición a las seis, y misas rezadas a las siete, ocho y nueve; al anochecer Rosario, solemne Mes de María y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. del Puig, en San Jaime.

(Por Telégrafo)

De esta mañana

(Urgente)

Madrid, 11 (11'00)

El próximo Consejo

En el próximo Consejo de Ministros se tratará de la cuestión social, del restablecimiento de las garantías constitucionales en varias provincias y de las tarifas ferroviarias.

Sublevación en Veracruz

La guarnición federal de Veracruz se ha sublevado.

Los revolucionarios rechazan la ayuda de Villa.

Huelga en Murcia

Las Sociedades obreras de Murcia han anunciado para hoy la huelga por solidaridad con los huelguistas de Barcelona y Valencia.

Prensa Asociada

Chaufer

Práctico con buenas referencias, se necesita. Informes: Centro de Anuncios.

GRANDES ALMACENES José

DE VIDA DE IGNACIO FIGUERO LA

Para vestir bien en la presente

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

es indispensable visitar esta casa donde se han recibido las más

INTERESANTES NOVEDADES para Señoras, Caballeros y Niños en **Laneria, Pañería, Sedería, Mercería y Zapatería**

Especialidad en artículos para Lutos -:- Géneros de Punto, Tapices y Alfombras

Sastrería-Modistería-Camisería



Pesadez en las piernas

La causa

Cuando las piernas se ponen hinchadas, entumecidas y las extremidades, heladas, indican un estado varicoso en plena evolución. La circulación disminuye. Una sangre espesa, y cargada de impurezas, dilata sin cesar las venas que, de un momento a otro, cuando las paredes se debilitan demasiado, pueden reventar produciendo "una Úlcera", "un Eczema varicoso" ó bien provocar "una Flebitis" y hasta la muerte repentina. Sea cual fuere su gravedad, las várices pueden curarse siempre cuando la causa que las engendró desaparece. Esto explica las curas maravillosas obtenidas por el cuerpo Médico en el tratamiento de las dolencias de las piernas, de las enfermedades de la piel, de la circulación, del artrismo y de todos los vicios de la sangre por el

DEPURATIVO RICHELET

La potencia de este medicamento es tal que desde los primeros días del tratamiento, la circulación se restablece, la hinchazón de las venas desaparece así como los picores y el hormigueo. La pierna descongestionada recobra su vigor normal, su flexibilidad y a la pesadez sustituye un verdadero bienestar. En los casos de úlceras y eczemas varicosos, la supuración se detiene, las llagas pierden rápidamente su aspecto repugnante y se cierran sin dejar huellas. Sean cuales fueren su forma, su antigüedad, y su origen, nunca hemos anotado fracaso alguno.

LLAGAS VARICOSAS

Cada frasco va acompañado de un folio ilustrado. Deventa en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedan, 6, Rue de Bel-fort, Bayona (Francia).

Enfermedades de la piel

JEP



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



- La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el outfit ni ensucia la ropa.
- La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
- La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
- La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
- La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico.
- La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
- La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
- La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteficio.
- La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las pústulas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.
- La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
- La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite retirarse el cabello y no despide mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento hepático deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y el día que descan fuera el país, hágase lo que otros el prospecto que acompaña á la botella. De venta en principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en Palma de Mallorca: en la Droguería de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

Línea PINILLOS

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS. Para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día 11 de Mayo el vapor

Barcelona

admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puertos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en laschas los días 5 ó 7.

Para San Juan de Puerto Rico, Habana y Matanzas saldrá de Barcelona sobre el 20 de Mayo el vapor

Cádiz

admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª cámara para dichos puertos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

CALLICIDAPIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es carooso no motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róyer, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.



Los infaltables resultados del Jarabé Orive, no se hacen esperar en la curación de la tos, catarros, bronquitis, etc.

Se vende

Tanto entera como por pisos separados, una casa en la calle del R y Sascho números 12 a 16. También se vende un solar junto a la misma, de ochocientos y pico de metros. Informes, S. Miguel, 155 1.º

Específicos

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSALLES DE

Vda. de José Juan Nota. Pedid precios antes de comprar.

Vinos de mesa Oliver

De venta Societaria San Jaime núm. 3, (callesón).

Se venden

Por cambiar de local, un escenario de teatro, instalación eléctrica y de gas, varias otomanas y 60 sillones. Informes: Oficina Malloquina calle de Sans.

Muchacho

Se necesita en la Sociedad Unión Protectora Mercantil, Constitución, núm. 29.

Un consejo a los automovilistas

¿Queréis que vuestras cubiertas sean eternas? No rodar nunca con ellas estando deshinchadas, rechaparlas antes de que las lonas hayan podido rozar en el suelo o debilitado por el contacto del polvo y el agua. Es un error gravísimo reparar extremadamente una cubierta. Debe haber que las lonas asomen a la superficie exterior para que inmediatamente se hagan rechapar asegurando de este modo una reparación eficaz que dará nueva vida a la cubierta.

Enrique Codina Técnico especialista en neumáticos